

令和5年10月16日

報 告 書

江田島市議会議長 吉野 伸康 様

令和5年度議会報告会 1班

江田島市議会議員 岡野 数正 (班長)

江田島市議会議員 長坂 実子 (副班長)

江田島市議会議員 山本 一也

江田島市議会議員 酒永 光志

江田島市議会議員 平川 博之

江田島市議会議員 上本 雄一郎

江田島市議会議員 筧本 語

江田島市議会議員 宮下 成美

議会報告会に出席しましたので、次のとおり報告します。

1 日程 開催地及び人数

	開催日時	会場	参加人数
江田島地区	7月23日(日) 13:30~15:30	江田島市民センター 3階委員会室	17人 男16人 女 1人
沖美地区	7月26日(水) 13:30~15:30	沖美市民センター 集会室	13人 男 9人 女 4人

2 役割(司会、報告者、受付、記録)

区 分	江田島地区	沖美地区
司 会	長坂実子	長坂実子
報 告 者	予算：岡野 数正 総文：山本 一也 産厚：平川 博之	予算：岡野 数正 総文：宮下 成美 産厚：平川 博之
答 弁	全 員	全 員
受 付	山本 一也 筧本 語	山本 一也 筧本 語
記 録	上本 雄一郎 宮下 成美	上本 雄一郎 宮下 成美
タイムキーパー	事務局	

3 令和5年度予算報告

下記の事項について報告しました。

- (1) 令和5年度予算の概要について
- (2) 各常任委員会からの報告について
(総務文教常任委員会、産業厚生常任委員会)

4 意見交換会

〈市民からの御意見〉

【江田島地区】（3グループの意見を集約したもの）

(1) 地域の課題

- 自治会のメンバー不足で運営が困難になっている。
- 民生委員のなり手不足が顕著になっている。
- 畑の耕作放棄地が多くなっている。
- 道路の老朽化が進み維持管理が追いつかなくなっている。
- 人口減少が進んでいる。

(2) 人口減少対策

- 移住者支援と定着率の向上を図らなければならない。
- 住み続けることが可能なまちづくりを進めることが重要。
- 若い世代の地域残留支援施策が必要ではないか。

(3) その他の意見

- 災害対応を見据えたインフラの維持管理を進めるべきではないか。
- 空き家の増加は防犯上危険であることから、適切な対応を望む。
- 続発するイノシシの被害の対策にしっかりと取り組まれない。
- 猛暑の中、学校活動における熱中症対策には万全を図ってほしい。
- 給食費に対して柔軟な対応を考えてほしい。
- 民生委員や児童委員の担い手不足が地域での問題となっている。
- 二元代表制の議員は議会ですっきりと自分の意見を述べてほしい。

【沖美地区】（3グループの意見を集約したもの）

(1) 地域の課題

- 空き家や危険家屋問題（持ち主が判らず倒壊の危険）
- 海岸や河川清掃の問題（海岸については環境悪化、河川については災害の恐れがある）
- イノシシ被害やその他の害獣被害の対策（家屋への進入や石垣の破壊）
- ごみ出しのマナーの欠如（防犯カメラが必要）
- 人の流出
- 交通手段の改善（おれんじ号などの運用）
- 耕作放棄地への対応（高齢化やイノシシ被害による農業離れ）

(2) 人口減少対策

- 若者や移住者への魅力的なまちづくりとなる施策が必要。
- 人口増を目指し、交流人口を拡大するためのスポーツ施設を活用した様々な提案をしてほしい。

(3) その他の意見

- 大規模集会施設（沖美ふれあいセンターエアコン・わくわくセンタートイレの洋式化）の維持管理を適切にするように。
- 総合計画の策定は多くの人の声を反映し、議会も積極的に関わること。
- 行政サイドへの要望として、自治会等からの要望に対してフィードバックを確実にしてほしい。
- 市のイベントや地域行事に市の職員参加を望む。

5 市民意見のまとめ

江田島会場、沖美会場それぞれ3グループに分かれ、地域の課題と対策について意見をいただきました。

参加者の皆様からは様々な地域課題について意見が提出され、詳細な情報を共有することができました。地域の発展と維持に向けた御意見は大変重要なものであり、人口減少対策や地域づくりは、地域社会の健全な発展に欠かせない要素です。

特に移住者の受入れと定着率向上に焦点を当てるアプローチは、地域の再活性化に大きく貢献できるものと思います。地域が魅力的で住みやすい場所であること、そして若い世代や子供たちにとって魅力的な環境を整えることは、地域の未来を支える重要なステップと考えます。

また、インフラの維持管理や災害対応、空き家対策、更には公共施設の改善なども地域の健全な発展に欠かせない要素であり、地域住民と行政の協力が不可欠です。

さらに、買物の便益性や地域の生活改善についての懸念も理解されており、これらの問題に対する提案は地域の発展には欠かせないものであると改めて感じました。

最後に、地域の元気さが江田島市の元気さにつながることを強調し、行政と地域全体が協力して様々な課題に取り組むことで、持続可能な地域の発展を実現できると考えます。

議会としては、今回の市民懇談会で頂戴した貴重な御意見をしっかりと受け止め、市役所担当部局に働きかけるとともに、一般質問や審議などを通して地域課題の改善や対策について鋭意取り組んでまいります。

6 総括（議員による市民懇談会の反省と今後の課題）

報告会についてのフィードバックを整理すると、以下のポイントが浮かび上が

りました。

まず、リハーサル段階では説明文が長かったが、当日は削除されていたことで聞きやすくなったという評価がありました。しかし一部の参加者が退屈そうに見える、資料やプレゼンテーションにもっと興味をもってもらう工夫が必要との指摘がありました。

次に報告する時間と配布する情報量は適切だという意見が多かったものの、予算報告に対する質疑応答の時間が不足していたことが残念がられ、時間の制約があるかもしれないが、今後は質問を受け付ける余裕を持たせるべきだという提案がありました。

また、各委員の説明が長く、参加者が飽きている様子が見受けられました。省略できない部分もあるかもしれませんが、市民にとって興味を持ちやすい事業に焦点を当てることが重要と考えます。

さらに、詳細な数字や前年度比較に対する関心が薄いことが感じ取れたことから、予算については、全体像の説明にとどめ主要な事業に関する説明を主体とし、数字については簡潔にまとめることが効果的であるとの意見がありました。

逆に予算に対しては、意見交換の際に質問したいと複数の意見が出されたことを踏まえると、今後の意見交換会において予算の質問を組み込むことを検討すべきとの提案がありました。

最後に、各議員からのフィードバックをしっかりと受け止め、今後の市民懇談会を改善し、参加者の満足度を向上させることが議会の魅力化につながり、ひいては議会に対する市民の信頼を築くことになると考えます。